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新华社北京 11 月 24 日电 11 月 24
日，国家主席习近平向世界中国学大会·
上海论坛致贺信。

习近平指出，中 国 学 是 历 史 中 国 之
学，也是当代中国之学。中华文明源远
流长，在同世界其他文明的交流互鉴中

丰富发展，赋予中国式现代化以深厚底
蕴 。 溯 历 史 的 源 头 才 能 理 解 现 实 的 世
界 ，循 文 化 的 根 基 才 能 辨 识 当 今 的 中
国 ，有 文 明 的 互 鉴 才 能 实 现 共 同 的 进
步 。 希 望 各 国 专 家 学 者 当 融 通 中 外 文
明的使者，秉持兼容并蓄、开放包容，不

断推进世界中国学研究，推动文明交流
互鉴，为繁荣世界文明百花园注入思想
和文化力量。

大会主题为“全球视野下的中华文明
与中国道路”，由国务院新闻办公室、上海
市人民政府共同主办，当日在上海开幕。

习近平向世界中国学大会·上海论坛致贺信

黄河落天走东海，万里写入胸怀间。
从青藏高原出发，穿高山、越峡谷、汇百川、纳千流，黄

河在神州大地奔腾 5400 余公里，哺育了千千万万的华夏儿
女、滋养了辉煌灿烂的中华文明。

习近平总书记牵挂着这条中华民族的母亲河，党的十
八大以来，踏遍黄河上中下游 9 省区，目光所及、驻足所思，
尽是对母亲河未来的深谋远虑。

“让黄河成为造福人民的幸福河。”
言之殷殷、情之切切，九曲黄河激荡起更为雄浑的新

时代交响。

大河之治——
“中华民族治理黄河的历史也是一部治国史”

2019 年 9 月 17 日，河南郑州，黄河博物馆“千秋治河”
展厅。

在一幅历史上的黄河改道图前，习近平总书记久久
凝视。

决溢范围北至天津，南达江淮，纵横 25 万平方公里，摇
摆不定的流线如厉鞭抽向大地，给百姓带来苦难。

黄河既是中华民族的母亲河、生命河，也是一条桀骜
难驯的忧患河。

曾几何时，黄河“多淤、多决、多徙”“三年两决口、百年
一改道”，在新中国成立前的 2500 多年间，下游共决溢 1500
多次，改道 26 次。

“黄河宁，天下平。”“从某种意义上讲，中华民族治理
黄河的历史也是一部治国史。”思接千载，总书记深刻思考
着治黄与治国的关系。

千百年来，华夏儿女祈愿着黄河安澜。新中国成立
后，历史将治黄重任交到中国共产党人手中。据统计，新
中国成立至今，黄河实现 70 多年伏秋大汛不决口，24 年不
断流，先后抵御 12 次大洪水，创造“地上悬河”治理奇迹。

“实践证明，只有在中国共产党领导下，发挥社会主义
制度优势，才能真正实现黄河治理从被动到主动的历史性
转变，从根本上改变黄河三年两决口的惨痛状况。”习近平
总书记说。

来到黄河国家地质公园，习近平总书记沿黄河岸边步
行察看周边环境。

凭栏远眺，眼前天高水阔，林密鸟翔。总书记心中，谋
划着黄河安澜的宏伟蓝图。

五害之属，水最为大。深知治水之重、之难，习近平总
书记曾指出：“在我们五千多年中华文明史中，一些地方几
度繁华、几度衰落。历史上很多兴和衰都是连着发生的。
要想国泰民安、岁稔年丰，必须善于治水。”

黄河，无疑是治水的重中之重。
“国庆前夕大家都很忙。再忙，黄河问题还是要安排时间认真研究一下，党

中央对这个问题高度重视。”第二日的黄河流域生态保护和高质量发展座谈会
上，习近平总书记开宗明义。

“我们都把黄河称为母亲河，保护黄河是事关中华民族伟大复兴和永续发展
的千秋大计。”总书记的一番话，道尽黄河之于中华民族生存发展的重大意义。

“黄河水少沙多、水沙关系不协调，是黄河复杂难治的症结所在。”“尽管黄河多
年没出大的问题，但黄河水害隐患还像一把利剑悬在头上，丝毫不能放松警惕。”

带着这样一种忧患意识，习近平总书记多次亲临黄河一线考察汛情。
山东东营，黄河入海口。2021 年 10 月 20 日，习近平总书记来到这里。彼

时，黄河秋汛洪水已经退回主河槽，但从主河槽到码头绿化带 10 多米的“过界”
痕迹依旧清晰可见。

刚一下车，总书记便问询前段时间水位最高时的水边线在哪里。
“这就是 10 月 8 日漫滩时的水边线。”在码头上，黄河河口管理局负责人手持

展板，向总书记一一汇报。
码头风高浪急，总书记伸手帮助扶着晃动的展板，仔细察看，不时插话提问。
当听到黄河秋汛虽然“有惊有险”，但没有出现重大损失和人员伤亡，总书记

点头肯定。 （下转第四版）
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本报讯（记者陈林道）11 月 24 日，市
委常委主题教育调研成果交流会召开，
深入学习贯彻习近平总书记关于调查研
究的重要论述，交流调研成果，进一步推
动调查研究走深走实、成果转化见行见
效。市委书记范付中主持会议并讲话，
省委第十二巡回督导组组长郭奎立到会
指导，市委副书记、市长徐相锋出席。

省委第十二巡回督导组副组长李
新年，市领导吴海燕、栗金强、王载文、
郭鸿勋、万战伟、古松、李长治、王清华、
王松钊、张志刚等出席会议。

会上，范付中、郭鸿勋、古松、李长
治、王清华等分别就各自的调研成果作
了交流发言，其他同志作书面交流。

范付中指出，主题教育开展以来，

市委常委围绕所承担的课题作了深入
调研，对分管领域的工作进行了系统思
考，提出了不少对策和措施，突出了目
标导向、坚持了问题导向、体现了结果
导向、展现了良好作风，为下一步深入
调研、破解难题打下了良好基础。

就进一步推动调查研究走深走实，
范付中强调，一要拓展调研深度。要工
作再复盘，找准切口、紧盯问题、明确对
策，抓紧解决落实；把握再深入，把各方
面真实情况把握准、把握透，提升调研
针对性、精准性；进度再加快，把握时间
节点，趁热打铁、抓紧消化，尽快形成实
实在在的研究成果。二要提升调研实
效。注重方式方法，学习借鉴“浦江经
验”，灵活运用调研方式，多开展蹲点调

研、“解剖麻雀”式调研、“四不两直”调
研；注重精准施策，提出更加系统周延、
务实管用的办法措施，努力使难解的问
题得到破解、求解的问题更加优解；注重
解决问题，建立调研成果转化运用清单，
从问题有没有解决、现状有没有改变、工
作有没有提升、机制有没有完善等方面
评估调研成效。三要推动成果转化。牢
固树立研以致用的理念，服务中心大局，
围绕锚定“两个确保”、深化“十大战略”，
聚焦“13561”工作布局，紧盯影响和制约
高质量发展的问题及根源，把调研成果
细化实化为加快产业转型、强化创新驱
动、持续改善民生、守牢安全底线的具体
政策措施；坚持举一反三，努力实现从

“解决一个问题”到“解决一类问题”，起

到解析一件、教育一片的效果；突出常态
长效，健全完善常态化开展调查研究的
工作制度，引导党员干部用好调查研究
这个“传家宝”，在调查研究中密切联系
群众、增强履职本领、破解工作难题。

范 付 中 强 调 ，调 查 研 究 要 往 深 里
走、实里走，加强组织领导是关键。市
级领导要以身作则，在抓好自身调研的
同时，指导督促分管部门、分管领域落
细落实调研任务。主题教育办要对照
调查研究问题、责任、任务“三个清单”，
抓好统筹调度、引正纠偏，及时筛选、推
广一批高质量调研成果。各级党组织
要积极主动、迅速行动，通过抓实调查
研究，真正推动工作、解决问题，为现代
化三门峡建设贡献强劲力量。

本报讯（记者李晨涛）根据主题教
育安排部署，11 月 24 日，市委常委主题
教育典型案例剖析会召开，深入学习领
会习近平总书记关于安全生产的重要论
述，坚持以案促改、以案促建、以案促治，
进一步从义马气化厂“7· 19”事故中深刻
吸取教训、剖析根源、改进工作，全面提
升本质安全水平，全力维护人民群众生
命财产安全，切实以新安全格局保障新发
展格局。市委书记范付中主持会议并讲
话，省委第十二巡回督导组组长郭奎立到
会指导，市委副书记、市长徐相锋出席。

省委第十二巡回督导组副组长李
新年，市领导吴海燕、栗金强、王载文、
郭鸿勋、万战伟、古松、李长治、王清华、

王松钊、张志刚等出席会议。
会上，徐相锋通报典型案例剖析整

改情况，万战伟、张志刚作交流发言，市
应急管理局、市工信局、市市场监管局、
义马市作剖析反思发言。

范付中指出，必须树牢安全发展理
念，深刻认识安全是一切工作的基础和
底线，把安全工作牢牢抓在手上、放在
心上、落实到行动上。必须主动防范化
解风险，不断深化预报、预判、预警、预
案、预演“五预”机制，始终牢牢掌握安全
发展的主动权。必须坚持举一反三整
改，加快建立大安全大应急框架，真正做
好以案促改“后半篇文章”。必须压实安
全生产责任，严格落实“三管三必须”要

求，压紧压实“四方责任”，加快形成一级
抓一级、层层抓安全的良好局面。

就进一步做好全市安全工作，范付
中强调，一要提高站位、警钟长鸣。始
终把习近平总书记关于安全生产的重
要论述作为总遵循、总纲领、总指引，深
刻认识安全形势的严峻性和复杂性，真
正挂心、处处留心、时时小心、事有恒
心、坚定信心，坚持抓早抓小，保持警醒
警 觉 ，抓 牢 抓 实 抓 细 各 项 安 全 底 线 工
作。二要深挖细查、消除隐患。以“安
全生产建设年”活动为抓手，紧盯重点
领域、重点行业、重点部位，全场景、全
环节、全要素抓本质，全天候、全时段、
全流程抓常态，“专班+专家+专业”提质

效，“筛查+核查+督查”压责任，控新治
旧、标本兼治，不断提升本质安全能力。
三要从严执法、加强震慑。监管执法部
门要坚持严字当头，以铁腕、铁面、铁心、
铁拳、铁规的“五铁”手段，督促企业真改
实改、彻底整改，不断提升安全执法严肃
性 和 震 慑 力 。 四 要 抓 好 落 实 、见 行 见
效。切实做到从严压实责任、从严督导
检查、从严追责问责，严格落实“党政同
责、一岗双责、齐抓共管、失职追责”要
求，以“四下基层”为抓手，带头深入基层
和现场开展督查检查，确保发现问题全
面快速彻底整改，严格执行领导干部在
岗带班、重要岗位 24小时专人值班制度，
坚决防范各类安全事故发生。

本报讯（记者张静怡）按照河南省
人大常委会工作安排，11 月 22 日至 24
日，濮阳市人大常委会主任邵景良带领
驻濮阳全国、省人大代表到我市，就经
济社会高质量发展等情况开展集中视
察。濮阳市人大常委会副主任常奇民
参加视察。

三门峡市市长徐相锋，市人大常委
会主任栗金强，市委常委、灵宝市委书
记 张 志 刚 ，市 人 大 常 委 会 副 主 任 王 云
波，副市长卫祥玉，市人大常委会秘书
长胡家群等参加相关活动。

视察期间，视察组先后到三门峡庙
底沟博物馆、陕州地坑院景区、河南骏
通车辆有限公司工程车智能化改造及
零部件加工项目现场、河南中原黄金冶
炼厂有限责任公司稀贵金属精深加工
及高端新材料项目现场、虢国博物馆、
湖滨区山水林田湖草沙综合治理现场、
天鹅湖国家城市湿地公园、灵宝市函谷
关历史文化功能区、灵宝产业规划展示
中心、灵宝鸿宇电子有限责任公司挠性
覆铜板项目现场、河南小秦岭国家级自
然保护区、河南仰韶酒业有限公司等地

视察。视察组对我市在文旅融合发展、
产业优化升级、黄河流域生态保护、矿
山整治和生态修复等方面工作取得的
成效给予充分肯定。

近年来，我市深入落实省委“十大
战略”和市委“13561”工作布局，突出做
好“新”“河”“文”“山”“农”五篇大文章，
持续加强政治建设和全面从严治党，改
造升级传统产业、重点培育新兴产业、
谋篇布局未来产业，创新黄河文化传承
利 用 ，打 造 具 有 国 际 影 响 力 的 黄 河 文
化 旅 游 带 ，生 态 保 护 和 环 境 治 理 明 显

改善，群众获得感、幸福感、安全感显
著增强。

视察组成员纷纷表示，此次视察行
程紧凑、内容丰富、收获满满，深刻感受
到三门峡经济社会高质量发展的澎湃
动力和巨大变化，对濮阳发展具有重要
借鉴意义。将认真学习借鉴三门峡在
生态环境保护、文旅融合发展、产业转
型升级等方面的优秀经验做法，进一步
发挥人大代表桥梁纽带作用，深化两市
交流合作，共同为推进中国式现代化建
设河南实践贡献更大力量。

进驻时间：
2023 年 11月 22日—12月 22日
设立专门值班电话：
0371-85515363

专门邮政信箱：
河南省郑州市 A581号专用邮政信箱
督察组受理举报电话时间：
每天 8:00—20:00

中央第二生态环境保护督察组督察进驻信息
11 月 25 日，在冬日暖阳下，三门峡黄河生态廊道展现出如画美景。这片

湿地宛如一块宝石，静静躺在黄河母亲的怀抱；湖水呈现出深邃的墨绿色，犹
如翡翠镶嵌在大地之中；湖边的沿黄公路蜿蜒曲折，像一条银色的丝带穿越
湿地；周围的山丘褪去了秋天的色彩，默默守护着这片湿地；白天鹅和其他鸟
类在湖面上空飞翔，整个湿地弥漫着一种宁静而祥和的气息，它用自己独特
的方式展示着大自然的魅力和人与自然和谐共生的美好愿景。

本报记者 杜杰 摄

初冬时分，草木黄落，一场冬
雨过后，小秦岭国家级自然保护区
重归静谧。山峦密林间，唯有野生
动物觅食、嬉戏的悠然身影偶尔被
红外相机捕捉，透过镜头，人们得
以窥见这片冬日桃源的一隅风景。

小 秦 岭 曾 是 一 处 真 正 的“ 桃
源”。它位于河南省最西部、秦岭
最 东 端 ，地 处 我 国 南 北 地 理 分 界
线，总面积 15160 公顷，森林覆盖
率 81.2%，地 理 优 势 得 天 独 厚 ，境
内 生 物 垂 直 带 谱 完 整 、野 生 动 植
物种类繁多、生物多样性丰富，是
我 国 中 西 部 宝 贵 的 物 种 基 因 库 ，
也是黄河中游重要的生态屏障和
水源涵养地。

小 秦 岭 也 是 一 座 真 正 的“ 金
山”。这里是我国重要的金矿床密
集区，也是全国第二大黄金生产基
地，黄金持续开采长达 50 余年。其
中，1975 年至 2015 年，小秦岭区域

累计生产黄金 450 余吨，为经济社
会发展作出巨大贡献。

大自然的馈赠并非永无止境。
长期粗放的矿山开采和频繁

的 人 类 活 动 ，让 小 秦 岭“ 伤 痕 累
累”：水源污染、植被锐减、山体破
损、矿渣遍布……珍稀野生动植物
失去了赖以生存的家园，泥石流、
滑坡、山体崩塌等地质灾害频发。

小秦岭矿山环境整治和生态
修复成为摆在人们面前亟待解决
的重要课题。

2016 年春天，三门峡市委、市
政府庄严承诺，以“老问题逐步解
决、新问题不再产生、生态环境总
体向好”为目标，利用 3 年时间，治
理保护区内各类坑口。我市向长
达半个世纪的小秦岭矿山开采造
成严重生态问题正式“宣战”。

这是一场壮士断腕的攻坚战
役。 （下转第四版）

我国发布共建“一带一路”
未 来 十 年 发 展 展 望

市委常委主题教育调研成果交流会召开
范付中主持并讲话 郭奎立到会指导 徐相锋出席

市委常委主题教育典型案例剖析会召开
范付中主持并讲话 郭奎立到会指导 徐相锋出席

本报讯（记者白叶楠）为推进民生
实事项目落实落细，真正把好事办好、
实事办实，11 月 23 日至 24 日，市人大
常委会组织部分常委会组成人员和人
大代表视察我市重点民生实事工作。
市人大常委会主任栗金强，副主任许
胜高、庆志英、王云波、郭忠义和秘书
长胡家群，副市长卫祥玉参加活动。

视察组分成东西两线，由许胜高、
庆志英、郭忠义分别带队深入各县（市、
区）有关项目现场，就我市 2023 年重点
民生实事进展情况进行了实地视察。

24 日下午，汇报座谈会举行，栗金
强出席并讲话，许胜高主持。市政府
及有关单位汇报了工作情况，市人大
常委会委员、市人大代表围绕有关问
题进行了询问了解，并提出意见建议。

卫祥玉就落实好本次视察活动、做
好重点民生实事“后半篇文章”作了发言。

视察组指出，民生实事承载着人
民群众对美好生活的追求与向往，关

系到每个人的切身利益。要提高政治
站位，切实增强做好民生实事的责任
感和使命感，深入贯彻落实习近平总
书记关于做好民生工作的重要论述和
指示精神，牢固树立以人民为中心的
发展思想，紧密结合主题教育，高标准
推进、高质量监督，用心用情用力办好
民生实事，让“民生清单”变为“幸福账
单”，让人民群众的获得感成色更足、
幸福感更可持续、安全感更有保障。
要担当尽责，切实增强民生实事工作
的时效性，各有关部门要强化责任意
识、守好“责任田”，坚持问题导向、结
果导向，强化协作配合，形成工作合
力；人大代表要发挥优势、为民履职，
以人大监督为“推力”，确保民生实事
项目全面优质完成。要统筹规划，切
实增强做好民生实事项目的精准性，
抓好年度工作总结，谋划好明年工作，
引导群众广泛参与，用实干实绩交出
人民满意的高分答卷。

市 人 大 常 委 会 视 察
我市重点民生实事工作

驻濮阳全国、省人大代表到我市开展集中视察

打造生态修复“中国样本”
本报记者 刘晨宁

改革开放 崤函华章
纪念改革开放 45周年
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